



Rapport annuel 2022

présenté lors de l'AG ordinaire des VERT-E-S Fribourg, le 31 mai 2023

Introduction

Pour les VERT-E-S Fribourg, 2022 a été une année post-élections communales et cantonales centrée sur le travail politique de fond et sur la consolidation du parti : réponses à d'importantes consultations cantonales, séances des divers organes et mise en place du nouveau secrétariat du parti.

2022 en chiffres

- Nombre de membres : la croissance du parti continue. Au 31 décembre 2022, le nombre de membres s'élevait à 447, dont 70 Jeunes Vert·e·x·s.
- Nombre de sections et groupes locaux : 7 sections (Fribourg-Ville, Sarine, Gruyère, Singine, Lac, Broye, Glâne-Veveyse) et 2 groupes locaux reconnus par les VERT-E-S Fribourg (Kerzers, Estavayer-le-Lac)
- Nombre d'élu-e-s :
 - o Dans les législatifs communaux : 65
 - o Dans les exécutifs communaux : 9
 - o Au Grand Conseil : 13
 - o Au Conseil d'Etat : 1
 - o Au Conseil national : 1
 - o Au Conseil d'Agglo : 7

Les activités des différents organes

- L'assemblée générale : quatre assemblées ordinaires (1 en ligne et 3 en présentiel, à Guin, Morat et Fribourg) ont eu lieu en 2022. Outre les objets statutaires (comptes, budget, rapport annuel, élections au comité cantonal, recommandations de vote), l'AG a pu célébrer les résultats des élections cantonales, délibérer sur la possibilité de futures initiatives cantonale (mobilité saine et fonds climat fribourgeois), se prononcer sur son soutien à l'initiative Service Citoyen, travailler sur l'Agenda 2023-2027 des VERT-E-S suisses et prendre connaissance des activités des groupes de travail thématiques cantonaux.
- Le comité cantonal : à la fin 2022, le comité cantonal était composé de Bettina Beer et Julien Vuilleumier (co-présidence), Ralph Schmid (section du Lac), Simone Grossrieder (section de la Singine), Monica Mendez (section Fribourg-Ville), Frédéric Bussard (section de la Gruyère), Claude-Alain Gaillet (section de la Broye), Michèle Senn (section de la Glâne-Veveyse), Laurent Bronchi (Section de la Sarine) et Jérémie Stöckli (Jeunes Vert·e·x·s). Le comité cantonal s'est réuni pour dix séances ordinaires.
- Le comité élargi : regroupant les élu-e-s de tous les niveaux ainsi qu'une représentation de chaque section, le comité élargi a tenu deux séances en 2022 (une en ligne et la deuxième à Villars-sur-Glâne), lors desquelles

l'échange entre les personnes présentes a pris une place prépondérante, avec un retour très positif. Un travail sur les thématiques de la plateforme politique 2021-2025 a permis d'identifier des interventions prioritaires aux différents niveaux politiques.

- L'assemblée des délégué-e-s des VERT-E-S suisses : le parti cantonal est représenté par une délégation de six membres ainsi que par son conseiller national, Gerhard Andrey, et sa conseillère d'Etat, Sylvie Bonvin-Sansonnens, à l'assemblée des délégué-e-s des VERT-E-S suisses. L'organe faïtier du parti national s'est réuni quatre fois en 2022, une fois en ligne, puis à Ziegelbrücke, Zoug et Winterthur. Outre les recommandations de vote pour les votations fédérales, l'assemblée des délégué-e-s a adopté une [résolution sur l'Europe](#), une [résolution sur la politique de santé](#), une [résolution pour une politique extérieure féministe](#), un [papier de position pour une paix et une sécurité durable](#), une [résolution sur la promotion de la main d'œuvre qualifiée](#), une [résolution demandant des bons de formation et un congé parental](#), un [papier de position sur la politique économique](#), et une [résolution pour une mobilité plus durable](#).

Les groupes de travail

Les VERT-E-S Fribourg animent trois groupes de travail :

- Le **groupe de travail biodiversité**, formé de cinq membres, se voit comme un pôle de compétence en matière de biodiversité, à la disposition des élu-e-s pour les soutenir dans leurs interventions et actions en faveur de la préservation de la biodiversité. En 2022, le groupe a invité à une visite sur site des actions en faveur de la biodiversité de la commune de Bulle, organisée par Nicolas Pasquier, conseiller communal Vert à Bulle. Un membre du groupe a proposé une activité dans le cadre de la Fête de la nature, avec l'appui de la section de la Broye. Un autre membre a organisé une visite guidée du jardin botanique de Fribourg.
- 2022 a vu la création du **groupe de travail égalité** qui s'est réuni à quatre reprises. Ses membres ont travaillé sur des thèmes identifiés comme prioritaires. Ils ont également commencé à établir une liste de mesures sur le thème de l'égalité au travail à destination des élu-e-s et des membres. Le groupe a par ailleurs assisté à une présentation passionnante du Bureau de l'égalité hommes-femmes et de la famille (BEF) organisée par un membre. Le groupe a également proposé à tous les membres du parti cantonal la visite guidée de l'exposition "Plus fort que la violence" sur le thème de la violence domestique. Enfin, un membre du groupe a prononcé un discours lors de la grève féministe du 14 juin.
- Le **groupe de travail énergie**, formé de sept membres, regroupe diverses compétences et expertises sur la thématique de l'énergie. Le groupe se tient à la disposition des élu-e-s pour les soutenir dans leurs projets et interrogations portant sur cette thématique. En 2022, le groupe s'est constitué formellement avec une réflexion sur ses objectifs. Une prise de position sur l'énergie éolienne a été nourrie par le groupe de travail. Ses membres se sont également distingués par l'organisation de fresques du climat et d'ateliers "powerplay", des jeux de table traitant de la problématique du climat et de l'approvisionnement énergétique.

L'initiative pour un fonds climat

A l'automne 2022, les VERT-E-S suisses et le Parti socialiste suisse ont lancé l'initiative commune pour un fonds climat. Cette initiative prévoit que la Confédération investisse 0,5 à 1% de son PIB, soit 3,5 à 7 milliards de francs dans le tournant écologique chaque année, une mesure indispensable pour concrétiser les objectifs auxquels la Suisse s'est souscrite. Coordonnée par le secrétaire général, la campagne de récolte de signatures a démarré avec une belle énergie. Une personne par section assure le lien entre la section et le parti cantonal. Des journées de récoltes nationales ont été organisées dans divers lieux. Il s'agit de maintenir cette mobilisation durant le premier semestre 2023, pour que le parti puisse assurer au minimum sa part de signatures.

Le programme de mentorat

Afin d'encourager la relève au sein du parti, le comité cantonal avait lancé un premier programme de mentorat au début de l'année 2021 avec six duos, composés à chaque fois d'un ou d'une élu-e ayant un peu ou beaucoup d'expérience et d'un ou d'une VERT-E au début de sa carrière politique. Une nouvelle volée s'est mise en route courant 2022, avec 8 duos.

Prises de position lors de consultations

En 2022, le parti a pris position lors de sept consultations :

- Loi sur les rapports entre les Eglises et l'Etat
- Plan directeur cantonal
- Loi sur la géoinformation
- Règlement sur la mobilité
- Loi sur la statistique cantonale
- [Stratégie d'éducation numérique](#)
- [Stratégie cantonale biodiversité](#)

Des nouvelles du secrétariat

En 2022, le secrétariat des VERT-E-S Fribourg a connu une évolution sans précédent : grâce à l'augmentation substantielle du nombre d'élu-e-s (et donc des rétrocessions), le parti a pu engager en début d'année un secrétaire administratif (Zachariah Aebi) à 30% ainsi qu'un secrétaire général (François Yerly-Brault) à 50%. Sur l'ensemble de ces 80%, environ 30% ont été consacrés à l'assistance parlementaire de Gerhard Andrey, qui les a pris en charge financièrement. Au cours de l'année, une convention a été mise en place avec le Groupe VERT-E-S et allié-e-s du Grand Conseil concernant le secrétariat du groupe. Celui-ci consistera en un poste à 25% dès 2023, financé par la contribution de l'Etat aux groupes parlementaires. Ce temps partiel sera également assumé par François Yerly-Brault. Tout au long de l'année, la co-présidence et le secrétariat ont mis en place leur collaboration, la répartition des responsabilités et des tâches ainsi que des outils de travail permettant d'assurer un suivi de qualité des affaires du parti. À la fin de l'année, un nouveau programme de comptabilité a été établi avec l'aide d'une fiduciaire. Le bouclage des comptes 2022 a pu être fait sur cette base.

Perspectives pour 2023

- **Élections fédérales:** L'année 2023 sera marquée par la campagne électorale pour les élections fédérales. Fin 2022, les membres des VERT-E-S Fribourg

ont été appelé-e-s à soumettre leur candidature pour ces élections afin d'y obtenir la meilleure représentation possible.

- **Initiative fonds climat:** Démarré en septembre 2022, la récolte de signatures pour l'initiative pour un fonds climat occupera le parti la première moitié de l'année 2023.
- **Nouveau secrétariat:** Suite aux démissions de Zachariah Aebi (fin de ses études) et de François Yerly-Brault (nouvelles perspectives professionnelles), une nouvelle équipe se met en place.

Annexe: Rapport des Jeunes Vert-e-x-s Fribourg

L'année 2022 a été en grande partie dédiée à la récolte de signatures pour l'initiative pour la responsabilité environnementale. Près de 4'000 signatures ont été récoltées par la section, qui est également allée plusieurs fois au secrétariat à Berne pour compter et trier les signatures, déjà à partir du mois de janvier. Durant ce même mois, le GT Egalité a organisé une visite de l'exposition Queer à Berne, qu'une vingtaine de membres sont venu-e-x-s voir. Une deuxième visite de musée, cette fois-ci sur le véganisme à Vevey, a été organisée en mars, avec encore une fois une belle participation.

En mai, la section a eu la chance d'organiser le camp des sections romandes à Sonnenwyl. Une cinquantaine de membres ont participé à ce camp, un bon mélange entre moments sérieux (workshop sur l'écoanxiété, présentations sur la transition énergétique et l'habitat durable) et de rencontre (match de foot, karaoké). Le mois de juin a été axé sur le féminisme, une bonne partie des membres étant présent-e-x-s le 14 juin pour la Grève Féministe et le 25 juin à la Pride de Bulle. L'initiative pour la gratuité des transports publics a également été au cœur de l'actualité, avec l'invalidation par le Grand Conseil et le recours déposé au Tribunal fédéral.

À la fin de l'été, l'AG des Jeunes Vert-e-x-s Suisse a élu une de nos membres, Margot, à la coprésidence du parti ! Avec l'engagement de Giulia Tognola au secrétariat national en fin d'année, la section fribourgeoise est aujourd'hui la plus représentée au bureau du parti national.

Le mois de septembre a commencé par une déception, l'annulation de la vénichon, mais elle est bien prévue pour 2023. L'assemblée annuelle de fin septembre a été l'occasion de lancer le processus pour les élections fédérales, avec le choix de faire un tirage au sort parmi les personnes candidates.

La fin d'année a également été riche, plusieurs membres participant à l'organisation de la session fribourgeoise des jeunes. La section a aussi organisé un tournoi de foot en salle lors d'un match de la Suisse à la Coupe du Monde, qui a attiré plus d'une trentaine de personnes.